

Precios de suscripción
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franqueo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Preco de los anuncios Pasetas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 8 Mayo de 1891.

N.º 2944

CORREO DE AYER

Desde Barcelona

3 Mayo.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Pasó ya el gran día que tantos temores producía, y como era de suponer, ni ha estallado la revolución social, ni ha tenido más importancia que la de un síntoma, una demostración de lo que con el tiempo podría llegar a suceder.

La normalidad está casi restablecida. Dado el número extraordinario de trabajadores que ayer trabajaron, bien poca cosa representa los de unos pocos oficios que están en huelga. Esto por lo que corresponde a Barcelona y su llano. Y por las noticias que se reciben de Cataluña, que sería trabajo intermisible reseñar, en todas partes sucede lo mismo; trabajan la inmensa mayoría de obreros. Algunos mal avenidos con la tranquilidad pretendieron ayer ejercer coacciones en los pueblos del llano, pero fueron dispersados por la policía y reducidos varios a prisión. También en un taller de San Martín de Provensals se presentaron los huelguistas para que cesaran en sus trabajos los que allí trabajaban, entablándose una lucha, saliendo los révolvers á relucir. La fuerza pública restableció la calma. Estos incidentes, de importancia relativamente pequeña, no llegaron á intranquilizar á nadie.

Entre diez y once de la noche anterior estallaron cuatro petardos, produciendo profunda detonación los cuatro, sin ocasionar ninguna desgracia personal y pocos desperfectos materiales. Los atentados se cometieron en casa de un fabricante de la calle de Aribau, en una cervicería de la calle de Casanovas, en la rectoría de la Iglesia de los Angeles y en la Casa de Maternidad. Todos habían sido colocados en el lindar de las puertas de la calle y parece estaban cargados con pólvora. No sé lo que se proponen conseguir los que de tan abominables recursos se valen: de fijo que más reprobación general nadie la obtendrá. Yo creo que lo que se han propuesto es sembrar el terror.

El señor gobernador, al tener conocimiento de ello, dió órdenes que fueron muy rigurosas; la policía se puso en movimiento y á las cinco de la tarde eran conducidos á bordo del acorazado «Pelayo» once obreros tildados de anarquistas.

También ha sido detenido el director de «La Tramontana».

Estas medidas han producido honda impresión.

Créese que por ahora ya no habrá más petardos.

Jusro.

Carta de Madrid

4 de mayo

Créame V., Sr. Solesio, en todos los círculos donde se hace política, créese que usted y su jefe el Sr. Silvela han perdido la serenidad, y que eso de prender sin ton ni son, y de conducir los detenidos al «Pelayo», no es constitucional ni mucho menos.

En vista del justificado horror á los petardistas, claro es, hoy los más pasan por alto el desafuero, más aun estando probado, que eso solo lo sabrán Vds. y el juez especial, que los anarquistas son los bárbaros disparadores de petardos, las leyes dicen como debe perseguírseles.

Y atrevome á reproducir lo que respecto al particular se dice, porque cuanto signifique conculcación de los preceptos legales exige una protesta de nosotros los republicanos, antes que todo y sobre todo, respetuosos observantes del derecho escrito.

Y ahora señores conservadores, no vengan dándose tono con que no han proclamado el estado de sitio. Con ley marcial, no hizo el año último el general Blanco, las cosas que ahí se han hecho ayer. Y precisamente para hacer mucho menos que eso fué por lo que se declaró y declara en todos los pueblos cultos el estado de sitio.

Si se estiman disposiciones especiales para perseguir á los anarquistas, dictense en horabuena: precisamente las Cortes están abiertas, y para conseguirlas basta una semana si el Gobierno quiere. Resuélvese por las Cortes y la corona que se se arroje al mar á los anarquistas, pues sea, y aun cuando no es así como se concluye con las ideas absurdas, todos callaremos, aun cuando yo estimaría brutal semejante procedimiento.

Pero como decían los jurisconsultos: «dura lex, sed lex», cúmplase lo mandado y que hemos de hacerle. Más nada de medidas caprichosas, y que eso pugna contra la moral y contra el derecho.

Y hasta de anarquismo, que demasiado he dicho para lo que han de agradecerme los interesados.

Y apropósito: en el salón de Conferencias se discutía mucho el artículo de «El Liberal» sobre las colonias fabriles del Llobregat, escrito con arreglo á los informes suministrados por los Sres. Junoy y Fius. La enseñanza que entraña es extraordinaria, y más porque cuanto dice sobra y basta para dar la razón á los trabajadores.

Nada más fácil que sentar las costuras á esos nuevos negreros, tratantes en carne blanca.

Pero, como me decía hoy uno que lo entiende: si el Gobierno nombra una inspección que pase á enterarse de cuanto á orillas del Llobregat sucede, V. lo verá, los Sres. Junoy y Fius resultarán unos embusteros, pues solo aparecerán dormitorios bien ventilados, despachos de comestibles á precios fabulosamente baratos, salud á expuertas; amplias escuelas; esmerado servicio médico, y la demostración de aquellos fabricantes

son otros tantos ángeles del cielo bajados á este mundo para hacer la felicidad terrenal de aquellos afortunados trabajadores.

Consecuencia de los timos y tupinadas electorales de la última cosecha, es el espectáculo vergonzoso que ayer crecieron las elecciones municipales. En las más de las grandes ciudades de España no pudieron nombrarse ayer los interventores por no haberse podido completar las Juntas del Censo. Es decir, que á los españoles no nos importa ya un pito quienes han de ser los administradores de la fortuna municipal.

Ya se ve, se está en el secreto de que solo resultarán nombrados los concejales que el Gobierno quiera, y por eso así andan las cosas.

Lo cual es una insigne vergüenza y uno de los adelantos políticos que nos ha traído la situación conservadora.

FELIPE.

Los sucesos de Fourmies

EN LA CAMARA

En la sesión de anteayer fué interpelado el Gobierno, apropósito de los deplorables incidentes de la pequeña población del departamento del Norte de Francia. La sesión fué borrascosa por los gritos y el tumulto que promovía el pequeño grupo boulangérista al que ayudaban los reaccionarios.

El ministro del Interior, Mr. Constans dijo que el día que supo la noticia fué el más doloroso de su vida continuando á los soldados, policías y gendarmes que fueron atacados por los huelguistas.

La Cámara juzgará mi responsabilidad dijo terminando M. Constans. Mi conciencia está tranquila. (Rumores en la izquierda.)

M. Millerand pronunció un discurso contra el ministro de la Guerra, diciendo que puso el ejército al servicio de los patronos, pidiendo que se abra una información.

Contestóle M. de Freycinet, deplorando lo sucedido, manifestando que el ejército ha sido comprometido á su pesar y que la información no es necesaria.

Después de haber intervenido en el debate M. Lavy, Mun y Pelletan, la Cámara aprobó la orden del día siguiente:

«La Cámara profundamente emocionada por las desgracias de Fourmies, y uniendo en sus patrióticas preocupaciones y ardientes simpatías los trabajadores de Francia y el ejército nacional, expresa su firme resolución de ver resolverse pacíficamente las reivindicaciones, y pasa á la orden del día.»

Se aprobó ésta, presentada por el diputado M. Maujan.

EL ENTIERRO DE LAS VICTIMAS

El funeral religioso se celebró anteayer en la iglesia de San Pedro, rodeada de coraceros, de infantería y de artillería.

El cura parroco pronunció un sermón conmovedor, formando luego el cortejo de los que acompañaron los nueve cadáveres de la iglesia al cementerio.

El entierro cogía mas de dos kilómetros; iba al frente la música de la villa, seguida de las asociaciones obreras, algunas con banderas negras, otras con banderas rojas veladas con crespones.

Venían en seguida el clero, y los nue-

ve ataúdes rodeados de amigos, parientes y delegaciones de las fabricas.

El aspecto era magestuoso.

Los obreros llevaban como distintivo una corbata roja y las mujeres iban vestidas de negro, corbata y lazo rojo en la cabeza.

Las tropas estaban tendidas en traje de campaña en cordón hasta el mismo cementerio, al paso de los ataúdes presentaban las armas.

La muchedumbre era enorme, y pacífica. A medida que avanza el cortejo, van apareciendo carteles, con los nombres de las delegaciones. Los espectadores llenan también aquel espacio de mas de dos kilómetros.

En suma, manifestación conmovedora.

Al llegar al cementerio después de las preces rezadas por el clero se pronuncian discursos violentísimos por los señores Baudin, diputado; Carotte, jefe de los socialistas de Roubaix; Culine, carnicero, etc.

No se alteró el orden.

Telegramas

Madrid 4.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 3'25 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 3'15 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'08 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 26'06.

Madrid 4, 8'45 n.

Un grupo anarquista se presentó esta mañana en el taller de maquinaria de la calle de Fuencarral, pretendiendo que los operarios abandonaran el trabajo; resistieron éstos á efectuarlo y el dueño cerró la puerta; volvieron más tarde los huelguistas y entonces los operarios abandonaron el trabajo y fué cerrado el taller, acudieron luego allí el delegado de policía, guardias civiles y caballería.

En Samboel (Segovia) celebrándose una misa, el alcalde que la presidía se suicidó disparándose dos tiros de pistola bajo la barba.

Se han declarado en huelga en Madrid los cantores, los fundidores de metales y otros varios oficios.

Continúa reinando orden y tranquilidad, pero se han tomado precauciones.

Los albañiles celebraban un meeting en Santa María de la Cabeza sin haber obtenido permiso para ello; supolo la autoridad civil, la que envió un delegado, no para disolverla, sino para que continuara. Al saberlo los reunidos aplaudieron al delegado y al gobernador.

Los albañiles han acordado la huelga, pero los que antes de ésta se hallaban sin trabajo, ofrecense á los patronos para trabajar.

En el Congreso ha terminado el segundo turno contra el Mensaje, recificando los Sres. Bosch y Fustigueras, Isasa y Henestrosa.

Mañana el Sr. Moret consumirá el tercer turno en contra.

Bajo la presidencia del Sr. Moret se han reunido los diputados por las provincias vinícolas, que nombraron una comisión compuesta del señor García Monfort, en representación de las Camaras de Comercio; marqués de Mochales, por Andalucía; marqués de Bosch, por Ali-

ante; Elias de Molins, por Cataluña; Lozano, por Aragon; Cuzano, por Castilla la Nueva; Giraldo, por Castilla la Vieja; Galante, por el reino de Leon, y Dupuy, por Valencia.

Esta Comision redactará un proyecto rebajando los derechos de consumos sobre vinos, pagándolos directamente el cosechero, favoreciéndose la fabricacion de alcoholes y persiguiéndose las adulteraciones.

Redactado el citado proyecto, se convocará una reunion magna para aprobarlo.

Madrid 5, 4-45 mda.

Telegrafian de Valladolid que el gobernador, con la policia, ha protegido la entrada y salida de los obreros en los talleres, habiendo trabajado todos.

La poblacion presenta su aspecto normal, renaciendo la perdida tranquilidad. Hoy ha sobrado pan, sin tener que utilizar los obreros de las factorias militares.

Paris 4, 8-15 m.

Mañana se publicará la enciclica del Papa, cuyo documento contendrá importantes declaraciones sobre la cuestion social. Dicha enciclica se espera con gran curiosidad creyéndose que será discutidísima.

M. Roche ha presentado en la Cámara su violentísimo voto de censura contra M. Constans, quien ha hecho responsable de las víctimas de Fourmies, donde fueron muertas varias personas inocentes por la tropa que ensayo el nuevo fusil Lebel. Le llamó asesino: M. Roche hubo de retirar su voto por los términos en que estaba redactado. Otros diputados censuraron al Gobierno, y M. Constans se defendió diciendo que los soldados hicieron fuego cuando habian sido objeto de varias agresiones.

La huelga de la comarca de Charleroi continúa ofreciendo gravísimo aspecto.

En Fourmies falleció una mujer que llevaba en brazos a un niño pequeño y acompañaba otro de doce años.

Algunos huelgistas se refugiaron en una taberna, hizo fuego la tropa, resultaron heridas varias personas inocentes que á la sazón se hallaban en dicho establecimiento.

Reina en la poblacion una excitacion extraordinaria, culpándose al alcalde de estos sucesos.

Han dimitido los funcionarios del Ayuntamiento, los mismos que componen la banda municipal.

Los bomberos han devuelto sus uniformes.

La ciudad en masa está en contra del alcalde.

Madrid 5, 4-20 t.

El Globo censura que los buques de guerra como el «Pelayo» se conviertan en prision del Estado, alarmando á Barcelona, siendo la mision del acorazado muy distinta de la que se le destina.

Dicen los ministeriales que con la conducta seguida en Barcelona se han evitado grandes conflictos.

Con gran solemnidad se ha efectuado la inauguracion del monumento en honor al héroe de la guerra de la Independencia, teniente Ruiz, situado en la plaza del Rey.

Las tropas formaban en dicho punto y en las calles adyacentes.

El acto de descubrir el lienzo de la estatua ha sido imponente, habiéndose depositado muchas coronas.

Como la multitud se agolpaba para presenciar la ceremonia, la guardia civil les atropelló para abrir paso, cuyo acto fue recibido con silbidos por el público.

Han asistido cuatro ministros y muchos generales.

Madrid 5, 6-30 t.

La Gaceta ha publicado hoy una real orden aclarando el decreto referente á la explotacion de las líneas telefónicas interurbanas.

Ha llegado la condesa de París.

Congreso.—Después de ligeras pala-

bras pronunciadas por el general Beranger, se da lectura de una proposicion incidental firmada por los diputados republicanos reprobando la conducta arbitraria de las autoridades de Barcelona.

Levántase para defenderla el diputado catalan Sr. Vallés y Ribot. (Espectacion.)

Dice que la cuestion es gravísima por referirse á la seguridad personal, por cuyo motivo importa que todos los partidos manifiesten su opinion acerca del particular.

Declara el orador que no combate al Gobierno por sistema, pues si éste hubiera cumplido la ley, ellos hubieran sellado sus labios. Pero—añade—se ha faltado á ella; se han realizado actos merecedores censura, y hoy venimos aquí para pedir que se cumplan las leyes de la monarquia, como mañana pediremos que se cumplan las de la República. (Rumores en la mayoría.)

Repite el Sr. Vallés y Ribot que en Barcelona se ha faltado á las leyes constitucionales y á la de enjuiciamiento criminal.

En cambio, dice, mientras las autoridades se extramilitaban en sus atribuciones los obreros daban muestra de excesiva docilidad recibiendo autos de procesamiento y ordenes de cierre de los Círculos, en la cual el gobernador ha cometido una arbitrariedad.

Se extiende el orador en consideraciones acerca de la conducta que seguian los antiguos moderados, quienes no llevaban los presos á los buques. ¿Qué autoridad moral querrá tener el Gobierno sobre los obreros, si los trata con tanta desconsideracion y en forma tan bárbara? (Aplausos en las minorias republicanas.)

El Sr. Silvela contesta al Sr. Vallés y Ribot, diciendo que el gobernador llevó la cuestion al Juzgado, cumpliendo la ley. Añade que los gobernadores pueden penetrar en los Círculos cuando lo crean conveniente. Sostiene que tambien pueden trasladar los presos.

El Sr. Carvajal pide la palabra.

Añade el Sr. Silvela que los buques de guerra son pedazos del territorio español, y por fin niega que los presos hayan sufrido rigor alguno.

Rectifica el Sr. Vallés y Ribot combatiendo las afirmaciones del ministro de la Gobernacion. Añade que el Gobierno ha querido aparecer como guardador de la paz sin acudir al estado de sitio, cuando en realidad ha apelado á procedimientos peores. Sostiene que los jueces no tienen atribuciones para llevar los detenidos á los buques.

Lamenta que el Sr. Silvela tome á chacota las detenciones, habiendo dicho ayer que los presos gozan comodidades en el «Pelayo» y «Reina Regente». (Risas en la mayoría.)

El Sr. Pidal llama la atencion del orador acerca de sus palabras.

El Sr. Vallés dice que más discretas son sus palabras que esas risas. Dice que los criminales se escapan de los presidios mientras á presuntos culpables se les somete á los rigores de la jurisdiccion marítima. (El Sr. Vallés y Ribot es felicitado por los republicanos.)

Se suspende este debate y comienza la discusion del Mensaje de la Corona, combatiéndolo el Sr. Moret.

Senado.—El Sr. Romero Giron dice quiere saber la causa que motivó el encierro de los obreros anarquistas de Barcelona en el crucero «Pelayo».

El Sr. Villaverde dice que por estar llena la cárcel.

El Sr. Romero Giron dice que sus noticias no coinciden con las del ministro, y al efecto pide una estadística del movimiento de esa cárcel, pues entiende que otras veces ha contenido más presos que en la actualidad.

Sigue el debate sobre cuestiones de Marina.

Madrid 5, 7-40 n.

Los republicanos elogian el discurso del Sr. Vallés y Ribot.

El Sr. Moret combate la política del Gobierno, quien fué llamado al poder en

la ocasion menos oportuna, por cuyo motivo el partido liberal rechaza toda solidaridad y responsabilidad con dicha crisis.

Opina el Sr. Moret que esta solucion perjudica los intereses de la monarquia, (rumores) por más que la reina regente obrara dentro de la más estricta correccion. Lo prueba diciendo que algunos republicanos que hubieran ingresado en la monarquia, no lo han efectuado al ver las riendas del estado dirigidas por los conservadores.

El Sr. Ballesteros, zorrillista, dice que jamás se harán monárquicos.

El Sr. Moret pronuncia extensos y eloquentes periodos para demostrar que corresponde al partido liberal la gloria de la paz que disfruta España.

En Cádiz continúa la huelga de los albañiles.

Madrid 5, 7-45 n.

Una comision de anarquistas, presidida por el compañero Ruiz, ha visitado hoy al diputado republicano Sr. Carvajal, al objeto de darle las gracias por el discurso que pronunció ayer en el Congreso, censurando los sucesos de Barcelona. Después, en el Congreso, conferenciaron los anarquistas con el Sr. Marenco.

Ha sido aceptada por el fabricante señor Fombuena, dueño de la fundicion de la calle de Fuencarral, la jornada de nueve horas, por cuyo motivo los obreros de dicha fundicion hoy han reanudado sus trabajos.

El Sr. Sanford se negó á aceptar dichas condiciones, recogiendo los obreros sus herramientas y continuando en huelga, lo mismo que los canteros y carpinteros, quienes continúan en actitud pacífica.

Continúan las precauciones de estos últimos dias.

Madrid 5, 9 n.

Senado.—El Sr. Groizard ha aludido á los militares en el asunto de la amnistia, habiendo pedido la palabra el general Primo de Rivera, quien hablará mañana.

Congreso.—El Sr. Cánovas, contestando al Sr. Moret, ha pronunciado un discurso de tonos conciliadores, sentando que los partidos liberal y conservador deben ir de acuerdo, y que irán seguramente, para realizar las reformas que reclama el país.

Ha sido favorablemente comentada la proposicion incidental censurando al Gobierno por la conducta seguida por las autoridades de Barcelona.

Madrid 5, 9-45 n.

Han conferenciado los Sres. Sagasta y Romero Robledo sobre la amnistia y sobre los sucesos de Barcelona, siendo probable que ambos intervengan en la discusion de la proposicion incidental presentada por la minoria republicana.

La condesa de París permanecerá en esta corte hasta el jueves.

Mañana es probable que termine en el Senado la discusion de la amnistia.

Madrid 5, 10-45 n.

Mañana se celebrará Consejo de ministros, bajo la presidencia de la reina regente.

Ha llegado á Nueva-York el clipper «Nautilus».

Habiéndose emitido dictámen favorable para el aumento de la circulacion fiduciaria del Banco de España, dicho dictámen ha quedado sobre la mesa del Congreso.

Mañana aprobará la minoria republicana el manifiesto que dirige al país.

El Sr. Celleruelo intervendrá en el debate del Mensaje en nombre de los posibilistas.

En Laguardia (Jaen) ha aparecido la viruela.

Zaragoza 5, 5-20 t.

El dia ha empezado con alguna agitacion, que después se ha ido calmando. Sin embargo, no se ha trabajado en ninguna fábrica.

Patrullas de caballeria han recorrido los campos.

Créese que en breve terminará la huelga.

Paris 5, 11-10 m.

En el barrio de Beleville se celebró anoche un meeting de protesta contra los atropellos de que han sido víctimas los obreros en Fourmies.

Después de haber pronunciado el diputado M. Dumay un vehemente discurso, se aprobó por unanimidad dirigir un voto de censura al Gobierno, especialmente á M. Constans.

Ha fallecido el general Arnaudeau, ayudante que fué del emperador Napoleon.

Berlin.—En un discurso pronunciado por el emperador Guillermo en Dusseldorf, el soberano alemán ha hecho declaraciones en extremo pacíficas, manifestando que si de él dependiese el mantenimiento de la paz, esta jamás se perturbaria.

El Reichsanzeiger publica el texto del tratado de comercio entre Austria y Alemania, firmado el domingo por el emperador.

Roma.—En Parma ha ocurrido un motin, motivado por haber experimentado un aumento considerable el precio del pan. Un numeroso grupo de mujeres se situó frente á la Casa Consistorial, pidiendo al síndico que ordenase restablecer el precio anterior de aquel artículo; pero la policia procedió á la disolucion del grupo.

Luego las citadas mujeres, divididas en varios grupos, recorrieron las calles de la poblacion, aconsejando á los obreros de los talleres que abandonasen su trabajo y se unieran á ellas para reclamar la rebaja del pan.

Paris 5, 8-15 n.

Aumentan las huelgas de los mineros de Bélgica, concentrándose fuerzas militares en las zonas mineras.

En Lieja han estallado varios petardos de dinamita, causando grandes destrozos, sin que afortunadamente haya ocurrido ninguna desgracia.

Los socialistas de Francia han enviado recursos á los huelguistas para que éstos resistan cuanto les sea posible.

Roma.—Ha ocurrido un terrible incendio en el cuartel de caballeria contiguo al Vaticano. Este siniestro se atribuye á los socialistas. En la poblacion reina un pánico indescriptible.

MAHON

Abstiniéndose el partido conservador de tomar parte en las próximas elecciones municipales de este distrito, los Comités de Union Republicana y Liberal-Dinástico unidos han acordado presentar candidatura completa en todos los colegios en la siguiente forma:

Distrito 1.º que comprende las dos secciones de las Casas Consistoriales y Plaza del Claustro.

D. Juan J. Rodriguez Femenías.

» Pedro Taltavull Olives.

» Miguel Monjo Andreu.

Distrito 2.º, que comprende las dos secciones de la Casa Misericordia y pueblo de San Luis.

D. Sebastian Gomila Gomila.

» Jaime Huguet Sintes.

» Sebastian Pons Seguí.

Distrito 3.º, que comprende las dos sec-

ciones de la calle Moreras y de la calle Castillo.

D. Lorenzo Pons Pons de Momplé.

» Gabriel Flaquer Saurina.

» Bartolomé Pons Mascaró.

Distrito 4.º, que comprende las dos secciones del Hospital y de la calle San Luis Gonzaga.

D. Francisco Morillo y Seguí.

» Antonio Vinent Victory.

» Miguel Llopis Riudavets.

Esperamos de todos nuestros coreligionarios que concederán unánimes su apoyo a la candidatura liberal.

El papel de los silbados, para contestar a lo que dijimos respecto a la subida del pan, sale el sábado con cuatro tonterías muy propias de su carácter, y escurriéndose por la tangente se queda tan satisfecho y tan descansado.... pero sin dar consuelo alguno a los pobres obreros que desde el lunes vienen pagando cuatro céntimos de peseta más por kilogramo de pan, gracias al paternal gobierno a cuya mayoría pertenece su duque.

Pero ya que el papelote no tiene una palabra siquiera para consolar a los jornaleros, debiera al menos tenerla para hacerlo con los propietarios enterándoles del convenio que a cencerrostapados ha concertado el Gobierno de su duque con los Estados Unidos y que a no dudar será una fuente de riqueza para los cosecheros de trigo.

Y déjese el papel silbado de Pepes hueveros, que no es prudente mentar la sogá en casa del ahorcado, y puesto que todo el mundo sabe quienes son y en que bando militan los Pepes de esta ciudad.

La funcion dada anoche en el teatro Principal, *El cuchillo de plata*, fué del agrado del público que, bastante numeroso acudió a nuestro coliseo; y lo hubiera sido mucho más si los actores hubiesen estado poseídos de sus respectivos papeles; pero no tan solo no era así, sino que muchos de ellos ni aprendido lo tenían.

Esperamos que en las funciones sucesivas procurará el Sr. Graells corregir esta falta que no puede menos de redundar en perjuicio suyo.

A pesar del molesto viento que ayer reinaba fueron muchas las personas que salieron al campo a echar una cana al aire. La carretera de San Luis se vió por la tarde muy favorecida, no faltando tampoco concurrencia en el caserío de Llumesanas.

La representacion de la panto-

mima *Con permiso de mis suegros*, atrajo anoche al casino El Recreo numerosa concurrencia, que aplaudió a los aficionados que en ella tomaron parte. El baile estuvo tambien en extremo concurrido.

Para el próximo domingo se anunció *Un viejo burlado*.

Leemos en "El Globo":

«Recuerda el lector aquel Castañeira célebre subgobernador en tiempos conservadores?»

Pues ha reaparecido sin salir de de las Baleares.

A juzgar por este telegrama que de Mahon dirigen a "El Correo":

Aquí copia el colega posibilista el telegrama de "El Correo", que ya conocen nuestros lectores, y luego añade:

Adios seguridad individual, respeto a la muerte y careta liberaléca que usaban los conservadores.

Nuevos Zapalquidas pierden la gravedad en cuanto huelen un raticillo, y sin respeto a la ocasion ni al lugar sacan las uñas.

Nuestro apreciable amigo D. Pedro B. Valls y su amantísima esposa, lloran hoy la muerte de un hermoso niño de 15 meses.

Enviamos a nuestro amigo y familia la espresion del pésame más sentido.

En el casino El Consey pusiéronse anoche en escena la preciosa zarzuela "A Roma por todo", y la revista de actualidad "Gas ó electricidad". El público que era numeroso aplaudió con justicia a los artistas, teniendo que repetir varios números de la última de dichas obras.

El habilitado de los maestros de primera enseñanza de este partido ha recibido el libramiento para cobrar de la caja especial los haberes para pagar el tercer trimestre a los profesores de Mahon y Villacárlos.

El domingo próximo tendrá lugar en el teatro Principal una extraordinaria funcion a beneficio de la distinguida primera actriz doña Concepcion Llorente.

La obra que se pondrá en escena será la celebrada tragedia catalana, "La Boja", que se representó en Barcelona más de cien noches seguidas y cuyo difícil papel de protagonista correrá a cargo de tan apreciable artista. Auguramos un lleno completo.

Se han puesto en estudio los dramas "La fuerza de la conciencia" y "El Nuevo Tenorio".

Los pasajeros llegados ayer de Barcelona y Alcudia a bordo del vapor-correo "Puerto Mahon", son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Salvador Medir y esposa, Bernardo Mirapeix, Luis Montadas,

Juan Digne, Juan Pujol, Silvestre Rico, Victor Pi, Francisco Olló, Jose Vazquez, Francisco Pujadas y esposa, Teresa Guzman, José Carnicer, Gertrudis Garrion, Joaquin Prats, Andrés Escudero, Juan Parera, Estanislao Ruiz y esposa, Lorenzo Pons y un soldado.

DE ALCUDIA

D. Cristóbal Beltran y señora, Juan Riera, Manuel Sanchez, Salvador Mas, Ricardo Selvá.—Total 28.

Dicho vapor condujo la siguiente carga:

230 sacos harina, 24 sacos café, 39 bultos pastas para sopa, 12 fardos bacalao, 2 pipas aceite, 5 cajas chocolate, 7 bultos algodón torcido, 2 bocoyes aguardiente caña, 5 espuestas clavazon, 5 cajas productos farmacéuticos, 1 caja calzado, 2 barriles jamones, 3 bultos hierro manufacturado, 2 balas papel comun, 18 fardos pieles curtidas, 20 fardos suela curtida, 10 bultos tejidos, 2 cajas pinturas, 1 fardo faldas cuero, 2 cajas conservas, 15 bultos hierro en planchas, 150 bultos varios y otros efectos.

Seccion poética

Un héroe

Recostado en gran sillón frente a una mesa-escritorio estaba el nuevo Sertorio, el general Escudron.

No hay duda que un plan medita:

¡Cielo santo que será!
¡Si a todos nos comerá
Con salsa de dinamita!

Nada temais ciudadanos;
tranquilos podeis estar,
ese bravo militar
no ensangrentará sus manos.

Vá a hablar; poned atencion:
—¡Voto a cuatro mil cañones!
de qué sirven mis galones
mi uniforme y el morrión.

El pais está postrado
no hay medio de prosperar
y quisiera batallar
para ganarme algun grado.

Quisiera mostrar al mundo
mi denuedo y bizzarria.
¡Vive Dios! ¡Cómo saldría
de este silencio profundo.

Quiero en campo de batalla
oir del cañon el bramido
Y aturdirme en el ruido
que produce la metralla.

Inundados quiero ver
de roja sangre los prados:
gritar ¡fuégo! a mis soldados
y el peligro acometer.

—¡Mil bombas!.. pero chitón!
—¡Ha sonado alguna cosa!..
(Dice con voz angustiosa,
y no vé que es un ratón.)

El animal aturdido
sobré la mesa saltó
y aquel general quedó
en el sillón sin sentido.

Los primeros que allí entraron
a socorrer al Sertorio
frente a la mesa-escritorio
ya cadáver le encontraron.

Esto ha sido una lección
para mostrar a las gentes
que mata a muchos valientes
la patada de un ratón.

CANTÁRIDA.

BOLSA DE MADRID

6 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior contado. 76'950
4 por 100 amortizable. 88'250
Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'350

BOLSA DE BARCELONA

8 Mayo 10 30 m.

4 por 100 interior. 75'770
4 por 100 exterior. 76'850
4 por 100 amortizable 00'000
B. H. de Cuba 000'000
Banco Hispano-Cclonial 58'900
Acciones ferrocarril Francia 46'900
Id. Norte. 67'000
Id. Orense. 00'000
Id. Almansa. 138'000
Obligaciones Francia. 00'000
Id. Norte. 00'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 00'000
Compañía Trasatlántica 00'000
Cubas nuevas 00'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior. rs. vn.
paga alista.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

La Apar. de S. Miguel Arcángel.

Santo de mañana

S. Gregorio Nacianceno ob.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 7.

De Barcelona, vapor-correo *Puerto Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trips. 28 pas. efectos y la correspondencia.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 6 5.45 t.

A fines de esta semana se firmará en Washington el tratado de comercio entre España y los Estados-Unidos. Las harinas americanas pagarán en las Antillas la mitad de lo que pagan las de otras procedencias.

Es escaso el número de huelgas que se sostienen en España. En Bélgica han ocurrido nuevas explosiones.

La influenza hace horribos estragos en Inglaterra.

Madrid 8 10 m.

La Reina Regente preside el consejo de ministros. Esta tarde marchará la corte a Aranjuez.

La escuadra de instruccion marchará el lunes con direccion a Italia.

FABRA.



EL NIÑO

Carlos Pedro Valls Engel

Ha subido al cielo á las 11 de esta mañana
á la edad de 15 meses.

Q. D. G. G.

Sus afligidos padres participan á sus amigos
y conocidos tan sensible pérdida.
El entierro tendrá lugar mañana á las 8 de la
misma.

Casa mortuoria, calle del Comercio 1.
Mahón 8 Mayo 1891.

ALCALDIA DE MAHON

SANIDAD

La plaza de medico titular de la aldea de San Cle-
mente y caserío de Liumesanas cuyo provision se tiene
anunciada, estará dotada desde 1.º de Julio próximo con
el haber anual de 750 pesetas.

Lo que se publica para conocimiento de los aspiran-
tes. Mahon 6 Mayo 1891.—D. Moysi.

Libros de lance

que se hallan de venta en esta imprenta:

- La Ilustración Artística.—Años 1882—1883—1884—
1885—1886—1887.
- Germania.
- Europa pintoresca.
- Historia de Felipe II.
- La leyenda del Cid.
- Presidentes de los Estados-Unidos.
- Obras de Larra.
- América Pintoresca.
- Catecismo del Santo Concilio de Trento para los pá-
rrocos.
- Sanchez.—Filosofía y moral cristiana.
- Alfaro.—Historia de España.
- Sanchez Casado.—Psicología, Lógica y Ética.
- Javier Cobos.—Teoría de la lectura.
- García Maza.—Catecismo de la Doctrina Cristiana.
- Räulien.—Apostolado de la mujer.
- Aiguals de Izco.—La Escuela del Pueblo (4 tomos).
- Paluzie.—Geografía.
- Díaz de Baeza.—Programas de Religion y Moral (2
libros).

AVISO Juan Sintés, maestro zapatero, acompa-
ñante público de niños, ofrece sus servi-
cios á los contribuyentes por si desean cuide por la módica
retribucion de 20 céntimos de peseta de recoger sus recibos
tanto de industria como territorial de la Agencia Ejecutiva
los dias señalados por la ley.
Vive calle de Gracia n.º 123.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Subasta pública

El dia 15 del presente Mayo, á las 11 de la mañana será
vendida en pública subasta por voz del Pregonero, en los
bajos de este Centro, la casa situada en esta Ciudad, calle
de Isabel II, n.º 27, esquina á la de San Antonio, pertene-
ciente á los hermanos Borrás y Cardona, por el precio y
condiciones consignados en el correspondiente pliego que,
junto con los documentos que constituyen la titulacion de la
finca, están de manifiesto á los postores en estas Oficinas.

Están en venta las siguientes fincas:
1.º Dos almacenes situados en el anden de Levante del
este puerto núms. 11 y 12.
2.º Otro almacen en el plano de San Pedro, junto á la er-
mita, señalado con el n.º 19.

Se venden 37 acciones del Banco de Mahon.

Se venden juntas ó por separado una casa en la calle del
Arraval de esta ciudad n.º 57 y seis en la calle de Andreu
antes de los Negros antes n.ºs 3, 5, 7, 9, 11 y 13,
Para su ajuste dirigirse á esta sociedad.

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Santa
Rosa núms. 36 y 38. Para su ajuste dirigirse á la Agencia
de este Centro.

SUBASTA.—En las oficinas de este Centro se celebrará
el domingo dia 17 del corriente la subasta de una casa situa-
da en esta ciudad calle del Bastion n.º 35, que mide 117 pal-
mos fondo. Las condiciones están de manifiesto en el
Centro.

Muebles

En la calle de
la Plana nú-
mero 6 se
venden com-
pletamente nuevos y usados, á precios re-
lativamente módicos.

Administracion de Consumos

DE MAHON

Desde esta fecha hasta el 15 del corriente quede
prorrogado el plazo para el cobro de los conciertos
y encabezamientos con los vecinos del extra-radio,
en las oficinas de esta Administracion, Anden Le-
vante n.º 5.

Los que trascurrido dicho plazo no hayan satis-
fecho sus respectivas cuotas, se procederá contra
ellos por la vía ejecutiva de apremio con arrehlo á
instruccion.

Mahon 5 Mayo 1891.—El Administrador, Manuel
Nuñez.

Para vender Lo está una huerta sembra-
dio de cabida siete barcillas
y tres almudes, sita en el "Puntarró", término municipal de
Alayor.

Darán razon en la

AGENCIA ADMINISTRATIVA

calle de la Iglesia n.º 12.

Para vender Lo está un bote (gusi) de 21
palmos de eslora.
Informarán Calle del Castillo n.º 69.

Paja Se vende en el almacen de D. Francisco Leon,
Anden de Levante, á 15 rs. vn. el quintal.

Bote en venta En esta imprenta infor-
marán de quien tiene
uno de veinte y seis palmos para vender que se halla en
buen estado y que se cederá por un precio equitativo.

Para vender Lo está una casa calle del
Castillo núms. 14 y 16.
Informarán en la misma.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de tene-
dura de libros por partida doble y
Cálculo Mercantil.

MORERAS, 52

Para vender Lo está una casa en la calle
Mayor del pueblo de San
Luis 51. Informarán, Cifuentes 94.

Caracoles

Los domingos y dias festivos por la
tarde, los habrá guisados al estilo del Con-
tinento, en casa de María, Anden levante
número 11.

Escribiente Hay uno que desea colocacion
Informarán calle de Gracia 19
ó en esta imprenta.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomen-
damos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE
DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, recono-
cido en todas partes como el único remedio que los cura
pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de
haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza
de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barce-
lona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de Es-
paña y América.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pil-
doras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con
que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el
menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre
á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al
momento en su origen todo germen de enfermedad. Con-
stituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas;
puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perju-
dicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía
absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y
tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acom-
paña constituyen el más eficaz remedio para todas las en-
fermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del cora-
zon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro,
reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la
mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen
una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de
la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de Espa-
ña y América.

Listas de embarque Véndense á
5 céntimos
de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Flores del alma Coleccion de poesías
de D.ª A. Marcelina
Vinent. Véndese en la imprenta de este periódico.

SULFATO DE COBRE

INGLÉS DE PRIMERA CALIDAD

Desde 10 kilos por arriba á 75 céntimos de peseta el kilo, se espnde al
por mayor y menor en la Farmacia de HERNANDEZ, Alayor.

NOTA.—Corre en el comercio «Sulfato de cobre de segunda», que lo espnden á muy bajo precio y como de prime-
ra; no fiarse de él por ser muy impuro y por tanto inservible para combatir el MILDEW.

FÓRMULA PARA LAS VIÑAS.—Por cada 100 litros de agua, dos kilos de sulfato de cobre y 700 gramos de cal.